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□ 本报记者 单辰 戴玉亮

在朋友的推荐下，寿光市民王敏在手机里添
加了一个名为“文新私房鱼”的微信号。王敏的
朋友说，她已经在该微信号里买了好多私房菜，
推荐王敏试试。

在浏览过电子菜单后，王敏向商家发送了
59 . 9元的微信红包，选购了一款香辣味水煮
鱼，并表示上门自取。40分钟后，王敏来到该商
家所在的渤海路某小区家中。

“活草鱼、胡姬花花生油、老恒河的酱油
醋、好太太鸡精。咱自己做菜，不乱添加东西，
放心吃就好。”商家向王敏承诺。

在与商家的交谈中，王敏了解到，该商家是
一名家庭主妇，因为有多年的烹饪经验，再加上
如今微信朋友圈的宣传优势，索性在家开起了私
厨饭馆。开店3个月来，她几乎每天都能卖掉三
四条鱼，还有几盘炒菜。“你也弄个美团外卖或
者饿了么什么的，销量更好不是。”王敏问。
“哎，不行，美团申请不了，咱没有健康证和卫
生许可证。”对方回答。

通过寿光市市场监管局餐饮科，记者了解
到，像该类网络订餐的销售行为属于未经许可的
无证经营，应当取缔。

“朋友圈经营食品的门槛低，任何人都可以
在家中生产经营自己的商品。”寿光市食药监局
副局长李永泉说，由于此类卖家未办理相关证
件，经营全凭个人自觉，消费者一旦发生中毒等
食品安全事故，维权难度大。

在朋友圈私房菜火热之前，部分正规的网络
外卖平台就因大量商家资质欠缺问题，被屡屡曝
光。为此，记者分别致电美团网和饿了么外卖客
服，以餐饮相关合法证件正在办理为由，要求提
前进驻该平台，均遭拒绝。正是因为无证经营在
正规网络外卖平台进驻受限，微信朋友圈和QQ
空间等便成了该类商家唯一可选的销售渠道。

“无论餐饮生产制作场所卫生是否达标，商
家都必须持有合法证件才可经营。”李永泉说，
因微信商家缺乏监管，利用朋友之间的信任，找
了空子、钻了漏洞。

“目前，我们安排了专门的执法队伍，对市
区在美团、百度、饿了么等网络订餐平台上登记
注册的餐饮单位进行专项检查。”李永泉说，首
要检查其证照的持有情况，食品进货渠道，食品
加工过程控制，餐饮具消毒制度落实等环节，发
现问题，依法及时处置。

“其次，联合公安、安监等部门，在现有法
律支持的前提下，对居民楼内的餐饮加工行为进
行检查或者依法取缔。”李永泉说，另外，正面
宣传引导餐饮消费行为，与媒体开展相关活动报
道，同时利用微信、短信和食品安全知识培训等
宣传，引导消费者从手续齐全、食品安全信用度
高、卫生整洁的餐饮单位订餐。

“如果网上订餐发生食品安全问题时，请及
时拨打1 2 3 3 1举报电话。一旦查实，立即查
处。”李永泉说，加大监管力度，不让网络外卖
成为法外之地，确保消费者舌尖上的安全。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 曹增海

9月13日上午，寿光市羊口新区双语学
校，六年级二班的刘鑫慧和同学杨露涵一起来
到学校游泳馆。“快看，咱学校的游泳馆和电
视上的一模一样，水蓝蓝的，还有泳道和救生
圈。”站在泳池边，刘鑫慧拉着杨露涵说。

“学校建有游泳馆，这是寿光第一家。以
后，孩子们每周都有一节游泳课。”羊口新区
双语学校副校长孙溪说，学校今年投入使用，
建有实验楼、艺体中心，以及标准的足球、篮
球场等。

今年9月1日，现代中学东校区第一次迎来
新生。该校不仅有室内体育场、标准足球场，
还有室内剧场。剧场达到国家二级剧场的标
准。校内400米的环形跑道，是我省第一条使
用环保材料并交付使用的中小学标准跑道。相
比普通的塑胶材料，环保材料价格高出三倍
多。“为了孩子们的未来，就要配备最好
的。”负责现代中学东校区建设的洛城街道屯
西村党支部书记葛茂学说。

据了解，去年寿光规划新建、改扩建学校
22处，规划完成后将增加学位1 . 6万个，新增
教学班353个。截至目前，开工在建项目学校
18处，已完工投入使用10处。

塑胶跑道取代炉渣跑道

新学期刚开始，古城街道北洛小学体育教
师王守胜就着手组建足球队。“每个班都有10
多名学生报名，以后我们就组织打比赛，把校
园足球搞起来。”王守胜说。

以前，王守胜的体育课没有几个学生爱
上。六年级一班的李小萌说：“以前操场都是
土，一刮风尘土飞扬，脸上、衣服上都沾满了
灰尘。跑道是炉渣的，跑一圈炉渣都钻进鞋
里，硌得慌。”

现在即将建设的跑道和足球场将按照国家
标准建设，教学楼上有了室内体育馆。“不管
刮风下雨，体育课都能正常进行了，这就保证

了体育教学质量。”王守胜说，五人制足球、
羽毛球、乒乓球都可以在室内开展。

北洛小学原校舍是建于上世纪80年代的平
房。“别的学校都是楼房了，你们怎么还是平
房？”学生家长多次向学校反映。北洛小学校
长宋晓民也认为，老校舍陈旧，线路老化，门
窗透风撒气，冬天保暖效果差。“现在家长进
来都大吃一惊，没想到学校建得这么好。”宋
晓民说。

羊口镇杨庄小学是排球特色学校。原来每
逢雨天，学生就没法打排球了。今年学校新建
了教学楼和风雨球场。“只要想打排球，随时
可以打，不受天气制约了。”杨庄小学校长张
金光说。

记者看到，教学楼内有音乐室、德育室、

心理辅导室、卫生保健室、多功能教室等20多
种特殊教室。“各种实验设备配备齐全了，全
是新的。”张金光说。

黑板变白板，教学更简单

9月13日10点，羊口新区双语学校一年级
一班语文教师刘洁正在上课。她点开鸿合交互
白板备课系统，找出小学语文里的写字板块。
刘杰用手指在屏幕上写了一个合字，屏幕上出
现了合字的语音、拼音、造句，以及相关词语
的释义。“白板是触屏的，系统里带有丰富的
学习资料，对老师帮助特别大。”刘洁说。

以前有的学生写错了字，笔顺顺序不对，
刘洁只能一对一地纠正。现在借助实物投影，

刘洁可以让全班的同学看到错字到底错在哪
里。

“比天天拿着粉笔头声嘶力竭地喊好多
了。”杨庄小学三年级一班语文教师张萍说，
“以前上课就是读、写，老师教得吃力，孩子
没有兴趣。现在有情景融合的动画，孩子们理
解得很快。”

在课堂上，张萍让同学去电子白板上展示
一下写字，学习成绩差的学生也争着举手。

张萍发现，新的教室里光线特别好，使用
电子白板系统不用操心光线。而旧的投影设
备，光线暗的话，需要拉窗帘。

杨庄小学六年级一班的张宝丽上台触摸了
一下白板，结果点击到音乐。“我们的黑板会
唱歌。”张宝丽说。

教室脏了，学生自觉打扫

9月14日上午大课间，北洛小学五年级一
班，韩美玲和同学一起站在凳子上用抹布擦玻
璃。“是轮到你打扫卫生了吗？”记者问。
“不是，我们都是自愿的。”韩美玲说。

“新学校新教室，同学们可爱干净了，自
觉打扫卫生。”北洛小学级部主任刘淑红说，
在老校舍，有些同学乱扔废纸，桌面都是黑乎
乎的。

前些天下雨后，杨庄小学三年级一班的卫
生区堆积了垃圾。“我还没说要打扫，就有同
学在大课间主动去打扫。以前，学生都不愿意
打扫卫生。”张萍说。

羊口新区双语学校启用后，羊口中心小学
的学生分流了一半。现在，午餐时每个学生都
有座位。“以前人多，餐厅座位不够，只好让
学生站着吃。”羊口中心小学校长丁其永说。

9月12日，羊口中心小学的午餐有豆角、
土豆、粉条和鸡肉丸，还有一个苹果。“我们
综合考虑学生的年龄和饮食营养，为学生配
餐。有4个菜让学生选择。”丁其永说。

羊口新区双语学校建了专门的宿舍楼，让
同学们午睡。“去年，我们还只能在教室里铺
个垫子，和同学头挨着头午睡。现在，我们有
床睡午觉了。”刘鑫慧说。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 刘 波

9月14日下午3点，寿光市古城街道北洛小
学三年级一班学生朱怡璇来到舞蹈教室，踩踩
木地板，摸一下舞蹈把杆，对着墙上的大镜子
笑笑。“在学校里也能跳舞了，我不用专门去
培训班了。”朱怡璇说。

新学期投入使用的北洛小学教学楼花了近
2000万元，有24个教学班，还有阅览室、多功
能室、音乐室等特殊用房。

“学校有了全新的教学环境，配置了齐全
的教学设备，作为校长，就是要利用好教学设
备，体现出最大的育人功能。”北洛小学校长
宋晓民告诉记者。

“从人民群众反映强烈、制约教育事业科
学发展的热点难点出发，以健全和完善教育多
元化发展为着力点，满足多样化的教育需求，
有力促进了各级各类教育均衡协调可持续发
展。”寿光市教育局局长李玉明说。

学生有爱好，学校能满足

新学期开始，羊口新区双语学校校长杨德
光就准备招聘英语外教。“作为一家双语学
校，有了外教才名副其实。”杨德光说。

暑假观看奥运会时，五年级一班的杨敏敏
看到中国女排队长惠若琪全程用英语与外国记
者对话。“说得太好了，没有一点停顿，我也
得好好学英语。”杨敏敏说。英语教师利用电
子白板播放英语电影、歌曲时，杨敏敏听得很
认真。“有了外教，我也可以直接和外国人对
话了。”杨敏敏说。

羊口镇杨庄小学六年级一班的李树仁，课
间活动时会和同学拿着排球奔向操场。杨庄小
学校长张金光说，学校购买了100多只排球，
分发给各个班级。体育教师利用体育课，班主
任利用活动课、综合实践课等时间向学生传授
基本知识和技术，并做好训练记录表。“我从

一年级就打排球，我们学校人人都会打排
球。”李树仁说。

排球是杨庄小学的特色教学项目。张金光
说：“我们要把排球运动渗透到每个师生心
中，使它成为在校师生的自觉运动要求，一种
生活习惯。”

北洛小学六年级三班的刘雅雯新学期报了
书法班。“我的字写得歪歪扭扭的，一点不好
看。在书法班有专门的老师指导，毛笔、钢
笔、纸张、墨水教室里都有，不用花一分
钱。”刘雅雯告诉记者。

“利用良好的设施，尽可能培养学生多方
面的兴趣，提升学生综合素养。”宋晓民说。

专业教室上课，老师有激情

羊口双语学校音乐教师黄婷婷教着3个年
级的音乐课，每次上课都在音乐教室。上学
期，黄婷婷教音乐时，还在普通的教室，用播
放光盘的方式教学。当时，她还教着语文，音
乐只是副科。如今黄婷婷是专职的音乐教师。
“在普通教室上课，没多大劲。在音乐教室上
课，就有激情。”黄婷婷说，“专职后，我能
集中精力研究音乐。”

每次走进校园，看着绿色的草坪、橘红色
的教学楼，羊口双语学校四年级语文教师刘文
杰都觉得心情飞扬。“利用新的教学设备，学
生学习效率特别高。”刘文杰说。

刘文杰所在班级只有38名学生，以前班级
有46人。“学生多，批改作业任务重，老师力
不从心。现在每节课每个孩子几乎都有互动的
机会，老师给每个孩子分配的时间更多了。”

刘文杰说。
杨庄小学二年级三班语文教师杨光美说：

“学校为青年教师提供外出学习的机会很多，
我受益很大。”除了学校安排的培训，杨光美
自己还从网上学习。

羊口双语学校计划聘请名师来上课，带动
教师队伍快速成长。羊口在寿光最北面，距离
寿光市区约50公里，名师很难长期留下来。
“不求所有，只求所用，可以采用走教的方
式，实现师资为我所用。”杨德光说。

特色学校，更有特色了

羊口中心小学教学楼二楼，正在布置一间
主题阅读室。房间内铺设着绿色的地板纸，墙
壁是天蓝色的壁纸。“阅读室分为教学区、创
造区和讨论区。创造一个适合阅读的空间，让
学生在这里尽情探讨。”羊口中心小学校长丁
其永说。

2014年起，羊口中心小学实施阅读提升工
程，通过阅读，推动书香校园建设，提升师生
人文素养。

羊口中心小学学生分流后，丁其永提出，
书香校园再提升，让学生来到校园听到书声，
闻到书香。该校刚做了50个书架，每个走廊内
都放上书架，教室也放上小书架。

“把图书馆的书流动起来，让学生触手可
及。”丁其永说。

去年，洛城街道洛城一中地理、音乐、美
术科目还没有专用的教室，生物、化学、物理
科目都缺少一个实验室。这些问题，随着新学
期2 . 8万平方米新教学楼的启用已经得到解
决。“有了这些硬件，我们的美育特色教学才
有了坚实的基础。”洛城一中教师张文峰说。

“硬件满足了教学需求后，要更注重教学
内涵发展。”宋晓民说，北洛小学编写了国学
育人教材《厚德》，引导学生学习国学经典书
目，自编弟子规韵律操等。
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硬件提升的同时，新建的寿光学校更注重内涵发展

学生有诉求，学校必呼应

规划新建、改扩建学校22处，增加学位1 . 6万个。寿光教育———

给孩子配最好的设备

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

今年，寿光全面改造提升薄弱学校，完成
投资6 . 5亿元。寿光市教育局局长李玉明说，
寿光创新模式，多渠道筹集资金，全面改善学
校布局。

文家街道桑家庄村的张爱梅，把3岁的女
儿送到距家15公里外的世纪凤华学校幼儿园上
学。“学校条件好，师资好，虽然多花点钱，
值得。”张爱梅说。

世纪凤华学校由乐义集团投资2亿元兴
建，今年新学期投入使用。学校设置幼儿、小
学及初中共计78个班级。乐义集团董事长王乐
义说：“我担任着世纪教育集团的顾问，老是
有熟人为了孩子上学找我。我就琢磨着，建一
所高标准的学校，让更多的孩子享受优质教

育。”
今年春天刚搬进新社区的洛城街道屯西村

的葛桂凤，注意到社区对面建起了现代中学东
校区。“寿光的名校来到家门口了，以后我们
村的孩子上学方便了。”葛桂凤说。

这所学校由屯西村投资1 . 5亿元建设，设
置小学、初中共计72个班级，今年9月投入使
用。借助城中村改造，屯西村积累了一笔集体
财富。“村集体的资金我们原先存放在银行，
但利息太低，不划算。投资建学，交付给现代
中学使用，每年可以收入1200万元。以后，学
校校舍还是村里的集体资产。”屯西村党支部
书记葛茂学说。

李玉明说：“我们积极推进政府与社会资
本合作办学，把发展民办教育同扩张优质教育
资源相结合，大力倡导民间办学，争取社会投

资。”
寿光渤海实验学校自2014年招生以来，两

次统考上线率均居全市同类学校首位。今年该
校全省招生报考人数4000多人，录取比例达到
近11:1。该校由寿光宏景城镇建设投资公司投
资3亿多元在羊口新区建成，共设置45个教学
班，可容纳学生2300多人。

正在建设的寿光东城高中，由寿光市政府
与中国银行以PPP模式合作建设。其中，寿光
市政府出资比例占学校注册资金10%，双方合
作期不少于10年。学校计划设置72个班级，可
容纳学生3600人。目前，学校主体已经基本完
工，明年8月将竣工投入使用。

借鉴PPP模式，去年6月，寿光市政府国
资办以4所幼儿园现有的国有资产设立寿光市
文正集团基础教育有限公司，然后与教职工入

股平台共同出资，设立四个学前教育子公司，
组建了寿光文正教育集团。在国有公办的基础
上，文正教育集团按民办体制运行，政府购买
服务和吸纳民间资本相结合，实行普惠性收
费。

已经成为寿光名校的世纪教育集团，则采
用了混合所有制模式。2003年世纪学校建校，
资金由多种渠道融资而来。“面向全市社会融
资1 . 18亿元，向王口村借款2000万元，市教育
局支持建校款1000万元。”世纪教育集团校长
张照松说。

寿光对中小学学校建设所涉及到的行政事
业性收费和经营服务性收费，该减免的减免，
不能减免的按最低标准收取。“优惠政策也鼓
励了社会资本参与建校办学。”李玉明说。

寿光兴起投资办学热

□石如宽 报道
寿光市古城街道北洛小学教师刘淑红，在用电子白板系统上课。

□石如宽 报道
课间时，北洛小学的学生自觉擦洗教室的玻璃。

严查网络外卖

为“舌尖”安全把关

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

白天蓝天白云，夜晚繁星闪烁，寿光的好天
气越来越多。

寿光市环保局提供的数据显示，今年1至8月
份，该市环境空气质量优良天数131天，空气质
量同比综合改善天数为43天，其中优良天数同比
增加38天，重度及以上污染天数同比减少5天。

据了解，8月份以来，寿光主要大气污染物
PM2 . 5、PM10、二氧化硫平均浓度同比分别改
善32 . 08%、33 . 33%、39 . 47%。“这是寿光多年
来空气质量同期改善幅度最大的一个时期。成绩
的取得是政府、企业、市民多方共同努力的结
果。”寿光市环保局局长田太卿说。

近日，寿光巨能热电有限公司2台155兆瓦机
组烟气超低排放改造工程，顺利通过了省环保厅
组织的环保竣工验收，成为潍坊市首家整体通过
省厅验收的燃煤机组超低排放改造企业。

改造前，巨能燃煤机组排放的烟尘、二氧化
硫和氮氧化物浓度为每立方米30毫克、200毫克
和100毫克。“这已经达到国家规定的排放标
准，但我们从环境考虑，同时也是响应政府号
召，又投资1 . 5亿元进行改造。”巨能企划部副
主任刘刚说。

改造完成后，巨能燃煤机组二氧化硫、氮氧
化物、烟尘排放浓度分别稳定达到每立方米35毫
克、50毫克、5毫克的超低排放限值要求。“较
现行排放标准每年可分别削减污染物1485吨、
450吨和135吨，对区域大气环境质量改善起到有
力促进。”寿光市环保局污染物排放总量控制办
公室副主任杨晓伟说。

田太卿告诉记者，虽然国家、山东省对“超
低排放”没有硬性规定，但寿光超前谋划，制定
出台了《燃煤机组超低排放三年改造实施方
案》，在全省县域率先全面启动了现役燃煤电厂
“超低排放”改造，对全市空气质量根本改善具
有战略性意义。

目前除巨能热电外，寿光列入超低排放改造
范围的金太阳热电、新龙集团等其他企业也在快
速推进中。截至目前，要求今年完成的23台燃煤
机组，已有10台建成，13台正在建设，其中6台
进度达到了80%以上；要求今年完成的16台燃煤
锅炉，1台已建成，15台正在建设，其中8台进度
达到了55%以上。

超低排放改造只是寿光推进治理项目、创新
治污模式工作中的一项。今年，寿光总投资12亿
元的104项治污减排工程，目前已完成64项，完
成投资8 . 9亿元，其中45项已稳定发挥减排效
益。

寿光启动“超低排放”

今年前8个月———

优良天数同比增加38天
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